



Precios de suscripción

En Elche, un mes, 50 céts. pta.
Fuera, trimestre, 1'75 » »
Ultramar y extranjero, trimestre,
2'50 ptas.
Paquete de 25 números, 2 pesetas.
Pago anticipado

Puntos de suscripción

En la Redacción y Administración, Filet, 5, y en la imprenta de este periódico.
Anuncios y comunicados á precios convencionales.
No se devuelven los originales.

LA LIBERTAD

SEMENARIO POLITICO

INDEPENDIENTE Y DE INTERESES MATERIALES

SE PUBLICA TODOS LOS DOMINGOS

DIRECTOR-PROPIETARIO:

GERÓNIMO BLASCO

AÑO I

ELCHE, 28 de Agosto de 1887

NÚM. 28

ADVERTENCIA IMPORTANTE

Por causas ajenas á la redacción no se pudo publicar el número correspondiente al domingo 14. Tan luego nos sea posible, indemnizaremos á nuestros suscritores con un número extraordinario.

Como verán nuestros lectores, nos ha sido preciso pasar á la capital á imprimir LA LIBERTAD por la imposibilidad de hacerlo en esta.

LIBROS DE VENTA

EN LA

ADMINISTRACIÓN DE ESTE PERIÓDICO

	Ptas.	Cts.
Criterio y Moral Laicos	25	
Suspiros Clericales	50	
El Syllabus y el Estado ó Conspiración del Clero.	1	
Los Perros del Señor	1	50
Pillerías Clericales	1	50
Bodas del Cura	1	
Milicia Negra Clerical.	1	50
Pío IX ante la Historia, 5 tomos rústica.	7	50

Los pedidos de fuera vendrán acompañados de su importe más 75 céntimos de peseta para el certificado.

LA FALTA DE INSTRUCCIÓN DE LA MUJER

Educad á la mujer y tendreis hombres.
CASTELAR.

No pudo decir mejor verdad el ilustrado y elocuente tribuno, y al recordarlo en estos momentos, á pesar de nuestra insuficiencia y pequeñez, vamos á ocuparnos de la causa que motiva en su mayor parte el atraso moral de la sociedad, tema que han desarrollado grandes inteligencias. Si la consideración de nuestra ignorancia fuera suficiente á detener nuestra pluma, no tendríamos aliento para trazar ni una letra ¡pero debe detenernos en el presente trabajo, harto improbo para nuestras débiles fuerzas, el temor á la critica? Si el objeto que al empezar nos propusiéramos fuera el de conquistar un lauro á que ni aun á aspirar nos atrevemos, ¡tan grande es la ignorancia que nos abrumba! no fuéramos osados á llamar la atención de nuestros lectores; pero el movíl que á ello nos impul-

sa no es otro que el de poner una vez más lo que ha sido puesto por personas competentes en relieve, la supina ignorancia, los crasos errores, los repugnantes vicios, que cual virus circula por los gangrenados miembros del cuerpo social.

La voz del deber grita en nuestra conciencia ¡adelante! á coadyuvar al derribamiento de las preocupaciones del ayer, incompatibles con el adelanto de nuestro siglo, á rasgar el tupido velo del error, para que brille en toda su pureza y espléndida hermosura el brillante sol de la verdad.

Sin ninguna erudición y sin poseer el castizo y poético lenguaje con que los distinguidos escritores de LA LIBERTAD engañan sus escritos, vamos á dirigirnos á las mujeres, y en especial á la mujer obrera, esas hijas del trabajo que cruzan la senda de la vida agobiadas bajo el peso de su propia ignorancia; esas laboriosas abejas de la colmena social, que no han visto más escuela que el taller donde á costa de mil fatigas apenas ganan lo indispensable para satisfacer sus más apremiantes necesidades, nos merecen una particular predilección. ¿Quién al ver el abismo de la ignorancia en que yace sumida la mujer, ser privilegiado que está llamada á cumplir en este mundo, como en todos los de la creación, una misión celestial, no siente deseos de decirle algo que despierte su sentimiento, y el deseo de romper las ominosas cadenas que ella misma se forjó en siglos anteriores? ¡La mujer! Si estudiamos la vida de la mujer en todas sus fases, veremos que toda ella no es más que una serie no interrumpida de errores lamentables; apenas empieza para ella la edad de las ilusiones, cuando empieza á despertar al mundo los afectos, corre á los templos á lucir sus galas, á hacer una vana ostentación de sus gracias. ¡Qué tiempo más hermoso malgasta en frivolidades! ¡Qué horas tan improductivas! ¡Cuánto mejor emplearía su tiempo visitando los hospitales, esas antecámaras de los cementerios, esos vestíbulos de los muladares donde cada ser que yace postrado en sus helados lechos manifiesta en sus tristes y demacrados semblantes una historia de lágrimas! ¡Donde tantos consuelos tienen ocasión de prodigar! ¡Cuánto mejor fuera que en vez de pensar en el lujo y dejarse fascinar por el falso oropel de las alhajas, pues no hay mejor joyas ni que más embellezcan á una jóven que es la modestia y la virtud recorriendo las cárceles, llevando la

esperanza y el consuelo á los infelices encarcelados! ¡Cuánto más grato y laudable sería á los ojos de Dios, que en vez de murmurar del prógimo, viendo la arista en el ojo ajeno y no la viga en el propio, visitara las casas de beneficencia, las casas de lactancia, los asilos, los hospicios y los manicomios y aprendiera en aquellas vivas páginas á caminar siempre y con paso firme por el camino de la virtud! Lo repetimos, mientras no aproveche mejor el tiempo, no será realidad su anhelada emancipación.

Después y andando el tiempo, encuentra ante su paso á uno de esos hombres que no ven en la mujer más que á la belleza física, y sin sentir en su alma la chispa del amor, comete el error de los errores casándose, «porque sí.» De esta unión material resultan nuevos seres; la madre por seguir en todo á la exigente moda, busca á una mujer para que dé á sus hijos el alimento que ella les niega, sin cuidarse si la leche de la nodriza es lo bastante reciente y arreglada á las fuerzas digestivas del niño. ¡Cuántos pequeñitos vemos, que entregados á una mujer indiferente que le da sin ningún amor un mercenario alimento mueren de consunción cuando su madre todo el día metida en la iglesia ni aun siquiera le dirige una mirada! Mejor fuera que se dedicara al cuidado de aquél ser formado en sus entrañas, que tal es su deber de madre, en vez de confiarlo á una mujer extraña, fuera avara de sus sonrisas y diera á sus hijos todo lo que piden los niños que es amor, mucho amor. ¡Por qué cuando tienen edad suficiente para entrar en la escuela le llevan á una de esas donde por fuerza tienen que olvidar más tarde lo que allí aprenden, que no es otra cosa que unos rezos rutinarios y de los que los chicos no entienden una palabra, en vez de ponerles en una escuela laica donde suministran al niño el pan espiritual de la instrucción, joya preciosa del progreso, y en localidades donde no esté establecida la enseñanza laica, buscar el colegio que más se adapte al adelanto? La mujer es la que forma al hombre y una madre ignorante y fanática no puede dar á la sociedad mas que parias despreciables.

¡Cuánto influye la instrucción en la mujer para que el verdadero afecto del hogar se desarrolle en su mayor grado hasta elevarse á su más pura esencia!

Dice un profundo sabio: «El amor puro y sin mancha es el gran taquígrafo del

Universo, porque nos trasmite su alfabeto divino ante el cual el alma se extasia pronunciándole constantemente.»

El verdadero amor es el magnetizador de más potencia que se conoce; especie de motor invisible que atrae á los seres y los une en estrecho lazo, sin mirar edades ni posición social: él todo lo armoniza y unifica, porque es el que, con su benéfica influencia, ha de estrechar un día á la humanidad en fraternal abrazo.

En la actualidad, tanto el hombre como la mujer, casi se unen por costumbre, sin comprender la mayoría de ellos la grave responsabilidad que contraen al emprender la ardua tarea de ser buenos padres. Esto ni remotamente se piensa. El hombre busca en su compañera juventud y belleza física; y la mujer lo primero que trata de averiguar, es si su elegido posee ó no bienes, pues esto le interesa mucho mas que el saber á qué altura se hallan las virtudes del que un día ha de ser su inseparable compañero: una vez unidos estos seres, ya por egoísmo, ya por la sola atracción de la materia, vienen los hijos y cual tiernos capullos, reclaman de sus padres amor sincero é instrucción extensa para abrirse paso ante las múltiples luchas de la vida; pero ¡vano intento! aquéllos padres sin sentimiento que ignoran todo lo útil y saben perfectamente lo superfluo, no comprenden ni remotamente lo que sus hijos les piden: saben alimentar sus cuerpos, pero no saben prodigarles el alimento del alma, por serles enteramente desconocido. Si los padres gozan de una posición desahogada, darán á sus hijos una educación de lujo y de gran apariencia en la sociedad, pero totalmente improductiva para la verdadera y sana dirección de la familia. Sino cuenta con recursos, entonces se les deja crecer entre la ignorancia más crasa, entregados á todos los vicios los cuales más tarde generalmente, suelen ser los mayores criminales.

(Concluirá.)

LOS MERCADERES DEL TEMPLO

¡Muévete Cruz, y enseña á los hombres y sobre todo á los ministros de Cristo á ser cristianos!

En nuestro número pasado copiábamos un suelto de "El Obrero, de Cartagena referente á rifas y ventas en una iglesia de Jaen de cruces, medallas é imágenes de la madre de Cristo.

El hecho que hoy vamos á referir nos toca de mucho más cerca, pues pasó en Alicante.

En la iglesia Colegial se han vendido durante el novenario de la Virgen del Remedio papelititos que dicen así:

"Se rifa una bonita imagen de la virgen del Remedio, etc.,,"

En la iglesia de religiosas capuchinas de la misma ciudad se venden billetes de una rifa, oculta bajo el manto de la caridad que dicen así:

"La persona que tenga la caridad de dar la limosna de diez céntimos á beneficio de un solemne triduo en honor, etc., tendrá opción á una preciosa imagen de dicha divina señora que estará expuesto en el altar de la misma.,,"

¿Qué respeto tiene esta gente de las cosas santas!

¿Y estos son los ministros de Jesús?

¿Y estos son los descendientes de Pedro que trabajaba en Roma para alimentar á su mujer?

¿Y estos son los imitadores de Pablo que predicando el Evangelio en Atenas, trabajaba en un

taller de equipos militares para ganarse el sustento?

Será preciso sin ninguna clase de duda, aplicarles la profecía de Jesús:

"Vendrán falsos profetas, lobos cubiertos de pieles de ovejas.,,"

Claro es:
¿Quién vendió al sublime martir de la Cruz?

Judas!
¿Quiénes son los Judas de hoy?

Los que lo venden hasta en imágenes, él y su madre; después de pisotear con su planta impura toda la sublimidad del Evangelio.

Teniamos pues, razón de decir, al empezar:

"Muévete Cruz! y enseña á los pretendidos ministros de Cristo á ser cristianos!!!,"

EL LAICISMO PRÁCTICO

Durante la semana que precedió á la presente, el grupo "Paz", dió sepultura á dos laicos.

Uno, José Bernabau Aracil, hijo de Francisco Bernabau, protector de la escuela laica del grupo, habiendo sido el finado alumno de la misma escuela.

Otro, Francisco Samper Martínez, de veinte y dos años, hermano del consecuente libre-pensador Antonio Samper.

¡Descansen en paz!
En otro número relataremos lo ocurrido en esos entierros civiles.

OTRO ESCÁNDALO

La comisión de "desornato", continúa tocando el violón, y en la casa número 26 de la calle Nueva de San Antonio, reformando su dueño la fachada sin alinearla como corresponde. A este paso va á llegar día que ni un laberinto tendrá comparación con Elche, y esto desdice mucho de una población de la importancia de ésta.

Por Dios, Sr. Rodríguez, que no digan que usted se acuesta á dormir, y que cada cual hace lo que equiere. Mire V. que sentimos mucho decirle cosas que nos repugnan; evite V. que la comisión de "desornato", autorice abusos, y tenga por seguro que enalteceremos su recto proceder.

No se nos olvida advertir á la "orquesta de desornato", que ya sabemos que no hay plano.

Hasta la otra.

DE LA ABSOLUTA NECESIDAD de un cementerio municipal en Alicante

Dos entierros civiles han tenido lugar la semana última en Alicante.

El grupo "Paz", ha cumplido con el tristísimo deber de conducir á su última morada los despojos de un alumno de su escuela laica y del hermano de nuestro querido amigo y hermano Antonio Samper.

No pretendo hacer aquí la reseña de esos actos, de esas ceremonias fúnebres, ni mucho menos decir la recepción que por orden del señor Abad, hicieron los dependientes del cementerio á esos pobres despojos, á esos cadáveres semejantes suyos, hermanos suyos por la ley de Cristo.

A pesar del asco natural que produce el comportamiento de esta gente en tan triste situación, no puedo menos de recordar que hasta se opuso el sepulturero á dar tierra á los finados diciendo que solo tenía obligación de dar tierra á los católicos.

Humildad cristiana!
Caridad cristiana!
¿Dónde estais?

En vuestro lugar veo el hombre que se da por apostol cebado en otro hombre su hermano ante Cristo!

En vuestro lugar, veo los vicios y las pasiones más opuestas á la pobreza, la humildad y la caridad cristiana predicadas por Jesús.

¿Queréis citarnos solamente una palabra de Jesús que os autorice á obrar tan despiadadamente como lo haceis?

Si una sola os autoriza á rehusar sepultura á cualquier cadaver, sea judío, sea mahometano, sea lo que sea menos católico, os aseguramos que la acataremos.

¡Venga esa palabra!

No la direis, porque no existe, pero en cambio, si vosotros no podeis defender vuestro proceder impío, (el de rehusar sepultura á un hermano vuestro), nosotros os citaremos palabras del sublime apostol y mártir.

(Continuará)

CORRESPONDENCIA

Alicante 26 de Agosto de 1887.

Querido Gerónimo: Ha llegado á los oídos del grupo que en la fábrica de tabacos y en varias otras partes de Alicante, dicen que nos ha echado el Sr. Limiñana de su casa por no pagarle; que nos hemos llevado una puerta de su casa y en fin, otras sandeces por el estilo.

¿Podría desmentir esto el Sr. Limiñana quien bien se recordará que en un momento de expansión en casa de nuestro presidente ante testigos, dijo que el motivo de despedir al grupo era el temor que tenía su hijo de no sacar la carrera en el Seminario de Orihuela, etc., etc.

No queremos repetirte aquí lo que ya te dijimos sobre el particular.

Pero con el fin de hacer callar las gentes neas y calumniadoras, tomamos copia de un documento que posee el grupo "Paz", que dice así:

"El propietario de la casa número 15 de la calle de Maldonado de esta ciudad.

Certifica: Que el grupo "Paz", de libre-pensadores, ha satisfecho las mensualidades, mientras ha tenido alquilada dicha casa (creemos que no ocupando una casa, nadie tiene para qué pagar el alquiler) y ha cumplido con las demás condiciones del contrato.—Firmado: E. Limiñana.,,"

Creemos, hermano Gerónimo que no supondrás que en las demás condiciones del contrato haya una que autorice al grupo para llevarse una puerta de casa del Sr. Limiñana.

Por lo tanto, fuera embustes, fuera mentiras, fuera caretas.

Las de la fábrica de tabacos, á trabajar y á charlar menos del prójimo.

Los calumniadores del grupo "Paz", á acallar su lengua de vívora y quitarse el sombrero ante la institución sublime libre-pensadora que se ha dedicado á dar luz al pueblo y á ayudar por la instrucción á la marcha progresiva de la humanidad, y el Sr. D. E. Limiñana á meditar sobre los pensamientos que á continuación le damos:

"Los liberales que confían la educación de sus hijos á los jesuitas, odian la libertad ó aborrecen á sus hijos.,,"

"Hablar mal de los jesuitas y darles dinero, es muy parecido á decirse republicano y votar por la monarquía.,,"

Tuyos,

El Grupo Paz.

Badajóz 15 Agosto 1887.

Sr. D. de LA LIBERTAD. Elche.

Mi distinguido amigo: Hará V. el favor de insertar en el periódico de su digna dirección, un

caso que me ocurre, en el cual se trata de un atropello cometido con este su amigo que tanto le aprecia, y que sigue como siempre las ideas del libre exámen como usted.

El caso á que voy á referirme es, que habiendo salido de esa en fecha 11 de Marzo último, quedé convenido con los Sres. Pedro Agulló y José García, vecinos de esa y casado el uno con la hermana del otro, en que me remitirían una partida de alpargatas. El 9 del mes corriente recibí el género cuya factura asciende á reales vellón 14,433, teniéndoles abonado para dicha cantidad 11,263, quedando por consiguiente un saldo á su favor de reales vellón 3170 de los cuales no había recibido aviso todavía, ni tampoco recibido la última factura que les hice de reales vellón 963 cuando el día 13 se personan en esta sin darme aviso ni saber media palabra, y tratan de ultrajar mi honra dudando de mi buena reputación, sin haber motivo para ello y sin saber á qué atribuir sus dudas y desconfianza.

En vista de esto y teniendo en mi tienda mucho más valor que el que les adeudaba, les dije que tomaran de sus mismos géneros, lo cual no quisieron aceptar. Resultó pues, que se convencieron de mi fidelidad y regresaron á esa muy tranquilos, y con el gasto del viaje de menos en sus bolsillos.

Esto lo hago público, porque sé que por esa se dice que dichos señores han venido á embargarme, y quiero que la verdad permanezca, y que mi buen crédito no se perjudique.

Sin más por hoy soy de V. afectísimo amigo y libre-pensador,

Gerónimo Mateu.

HABLILLAS

Llamamos la atención del señor alcalde para que corrija los continuados escándalos que se vienen observando en la calle de la Leche por parte de determinadas mujeres, que sin tener en cuenta la moral, lanzan al aire palabras que repugnan á los honrados vecinos que por desgracia habitan en la misma calle y tienen niños ó jóvenes y no quieren que á toda hora estén oyendo palabras que no deben aprender.

Señor alcalde; ¿la vía pública se puede interceptar?

Sí, ó no?

Si se puede, conforme; pero si no, que se prohíba el escándalo que se viene observando por los vecinos tirando al arroyo al transeunte.

Sobre carruajes, le citaríamos á usted muchos que están abusando tanto sus dueños que lo tienen en la calle todo el santo día sin que nadie les diga ni media palabra. Respeto á esto, hemos oído quitarle el pellejo á V. S. de una manera escandalosa.

En sesión celebrada por el grupo «La Fraternidad» de esta el domingo 21, se acordó por unanimidad eliminar á los ciudadanos José Escobar y Francisco Agulló Llorente.

Hace unas noches se encontraba nuestro director tomando el fresco sentado en un banco del paseo de Brú, cuando se le acercó una pareja de guardias municipales, y sin ton ni son le hizo levantar por que sí. En vista de la barbarie, nuestro director les preguntó que de quién habían recibido la orden, contestando que del alcalde.

De manera, que á un alcalde se le antoja que uno haga la *figuereita* y porque sí, la tiene que hacer.

Con este hecho se ha demostrado que el Sr. Rodríguez desconoce los derechos del ciudadano. Pero á todo esto no hemos podido averiguar el por qué de la cosa.

Sr. Rodríguez, satisfaga usted nuestra curiosidad porque nos estamos volviendo locos y siempre cero á la izquierda.

El viernes 19 en la mina titulada «La Esperanza» de Cartagena, se hundió una galería pereciendo un jornalero y recibiendo contusiones de gravedad otro.

Creemos que esto podía evitarse tomando buenas precauciones.

En Benisa se vá á instalar un convento de frailes franciscanos.

Vagabundos.

Los muchos compromisos que tenemos contraídos con amigos nuestros de dar cabida á sus escritos, nos impiden publicar la sesión del ayuntamiento correspondiente al jueves 11. No dejaremos de hacer público, que el Sr. Rodríguez estuvo muy deferente con nuestro director, cuya deferencia agradecemos.

Los concejales señores Brotons y Pérez, llamaron á nuestro director á una mesa donde estaba el magnífico plano de la plaza de abastos, hecho por el arquitecto Sr. Chápuli, y es una obra digna de ver, pues si se llega á realizar, es indudable que será de las más bonitas de la provincia. La fama que goza el Sr. Chápuli es muy justa.

Nuestro municipio parece que se toma algún interés en el asunto y creemos que en breve tendremos una bonita plaza de abastos.

En nuestro número próximo publicaremos una carta sobre la señorita M. y pondremos de relieve su infundado orgullo, hijo de su burromaquia.

Como hay mucho y gordo, no podemos ocuparnos de la cuestión consumos hasta que estemos bien enterados, en cuyo caso hablaremos clarito.

Ayuntamiento Constitucional de Elche

Administración local.—Capítulo 6.—Artículo 3.º—Ejercicio de 1886 á 1887.—Relación nominal de los jornales y materiales invertidos en los servicios administrativos que se determinan.

Trabajando en la perforación y apertura de la mina para la colocación de la tubería que ha de conducir las aguas potables, desde el depósito al puente inmediato:

Nicolás Pastor, maestro cantero, 13 y 3/4 días, á 4 pesetas, 55 id.

Ramón Martínez, albañil, 10 y 1/2 id., á 2'75 id., 28'88 id.

Ramón Congost, id., 9 id., á 3 id., 27.

Melchor Moreno, id., 8 y 1/2 id., á 2'50 id., 21'25.

Miguel Cunllá, id., 2 id., á 2'50 id., 5 id.

Francisco Moreno, id., 2 id., á 2'50 id., 5 id.

José Sánchez, peón, 1 id., á 2'50 id., 2'50 id.

Antonio Soler, id., 1 id., á 2'50 id., 2'50 id.

José Albarranch, por 18 kilos de pólvora y 6 rollos de mecha, recibo núm. 1, 21 pesetas.

José Ruiz, por 3 kilos de aceite, recibo núm. 2, 2'35 pesetas.

José Pascual, por 7 astiles para las herramientas, recibo núm. 3, 5'25 pesetas.

Francisco Jaen, por 2 espuelas, recibo número 4, 1'50 pesetas.

Antonio Orts, por composición de herramientas, recibo núm. 5, 24'25 pesetas.

Total, 201'48 pesetas.

Elche 9 de Agosto de 1887.—El alcalde, José Rodríguez.—El secretario, Isidro Sánchez.

FRATERNIDAD UNIVERSAL

(CONCLUSIÓN)

Si, hermanos míos, con mucha facilidad.

Diré cómo:

Combatid el error, combatid el fanatismo que impiden la marcha progresiva de la humanidad, pero que vuestras luchas sean sensatas, morales é intelectuales.

La pluma y la palabra derribarán más fácilmente el edificio de la intolerancia, es decir, el fanatismo y sus errores, que las armas fraticidas.

Combatid la idea, jamás la personalidad.

Ante el hombre quien quiera que sea, no sois ya anti-clericales, sois los hermanos de este hombre.

Sois adeptos á la liga universal de libre-pensadores, cuyo lema es:

Fraternidad universal!

Sois los discípulos de Jesús que dijo:

Amaos unos á otros!

Ya veis qué fácil es conciliar las dos misiones que nuestra calidad de libre-pensador nos impone.

Adelante, pues, hacia la luz!

Adelante, pues, hacia el progreso!

Desaparezcan los entorpecimientos que se oponen á la marcha civilizadora del mundo.

Adelante también hacia ese foco luminoso que rodea nuestro globo, hacia esa virtud sublime de abnegación y de amor que se llama: la Fraternidad Universal!

Conste pues, que esta noche el grupo «Paz», estrecha en sus amantes brazos á todos los habitantes del orbe, á todos los hombres, sean negros, sean blancos, sean de cualquier nación y culto que fuesen.

Hasta envía un abrazo á los mismos detractores del libre-pensamiento.

Y esto lo hace porque quiere cumplir con un sagradísimo deber que le impone su misión:

El ser hermano de todos los hombres, estrechar límites, hacer desaparecer las fronteras y hasta océanos, ante la hermosa y amante mensajera de paz y amor que se llama:

¡FRATERNIDAD UNIVERSAL!

E. Chamínade.

RECLAMOS

IMPORTANTE

Por un módico interés se gestiona todo negocio concerniente á la Caja de Ahorros y Monte de Piedad de esta ciudad, evacuando las consultas que se hagan.

Se proporciona dinero sobre hipotecas, garantía personal y sobre empeños de alhajas, ropas y efectos de comercio, todo con la mayer reserva.

Dirigirse á Francisco Ferrández Dies, Puerta Chica de San Juan, 7.

Á COMPRAR

Tienda de Enrique Bañón. Gran surtido en armas de fuego y pertrechos para caza.

Calle del Angel, número 25.

ALICANTE:

Tipografía de Vicente Botella Serra,

Ángeles, 14

A N U N C I O S

LA LIBERTAD

Semanario político, independiente y de intereses materiales

SE PUBLICA TODOS LOS DOMINGOS

Toda clase de inserciones serán á precios convencionales, para lo cual se entenderán con el director.

No se devuelven los originales.—La redacción queda autorizada para hacer toda clase de innovaciones que crea convenientes.

PRECIOS: En Elche, un mes, 50 céntimos de peseta.—Fuera, un trimestre, 1 peseta 75 céntimos.—Ultramar y extranjero, un trimestre, 2 pesetas 50 céntimos.

ESCUELA LAICA
DE
NIÑOS Y NIÑAS
patronada por
EL GRUPO «PAZ» DE LIBRE-PENSADORES
Bazan, 30, ALICANTE

Se ha trasladado esta escuela en su nuevo local, 30, calle de Bazan.—Se admiten alumnos y alumnas de primera enseñanza.—Clase nocturna para adultos.
Pueden matricularse desde el 20 de Agosto corriente los que deseen asistir á las clases de francés, teneduría de libros y dibujo.

Precios económicos

JOSÉ R. SÁNCHEZ

Corredor en géneros de calzado y representante de timbres de cautchou y metal, de la fábrica de D. Ignacio Xalapeira de Barcelona.—Calle del Carmen, ELCHE.

LA ÚLTIMA VERDAD

FUNERARIA

DE
ANTONIO ALBARRANC

Ofrece al público la verdad; cajas y adornos de todas clases para cuerpos mayores desde 40 reales, de niños desde 10 reales, cajas de veludillo con adornos negros desde 300 reales en adelante.

INTERESANTE

Se desea una sirvienta en una casa buena. Darán razón en la redacción y administración de este periódico.

Taller de calzado
DE
JOSE ESCOBAR
Corredera, 1,
ELCHE

ELEGANCIA Y SOLIDEZ

Premiado en la Exposición de Alicante con diploma de primera y segunda clase

Gran surtido en toda clase de calzado.

GRAN BARATO

TIENDA

DE ENRIQUE BAÑON

Sombrillas á SEIS reales.

LA NEOTAFIA

GRAN DEPÓSITO DE ATAUTES Y SARCÓFAGOS DE METAL
14, Plaza de Cataluña.—Fontanella, 14

Espediciones
á
todas partes



Dirección
telegráfica
NEOTAFIA

Precios sumamente económicos

Verdadero y perfecto sagrario para honra de los restos de nuestros deudos difuntos.

Se solicitan agentes en todas las poblaciones de España y Portugal para remitirles catálogos.

Representante en esta

GERÓNIMO BLASCO